

## L'école du Poirond



*Ce beau mot sur le fronton*

A la fin du XIX<sup>ème</sup> siècle, les enfants des villages et hameaux de la commune fréquentent l'école du Bourg mais le nombre d'élèves croissant rapidement, le 26 mai 1887, l'Inspecteur d'Académie demande au conseil municipal de se prononcer, soit pour une école au Poirond, soit pour une école enfantine annexée à l'école des filles du Bourg. Sachant qu'il y a dans les villages du Poirond, Lafat et Montchézeaux plus de 400 habitants avec 60 à 70 élèves, le Conseil municipal par 6 voix pour et 4 voix contre décide la création d'une école au Poirond. Le 1er avril 1888, une souscription des habitants du Poirond, Lafat et Montchézeaux récolte 250 francs pour acheter le terrain.

Mais le 31 mai 1888, alors qu'il y a 170 élèves à Montchevrier, le Conseil municipal rejette la création d'une école au Poirond, privilégiant la création d'une classe enfantine annexée à l'école des filles. Le prétexte est le manque d'argent, la priorité de l'époque étant la construction des chemins vicinaux.

Le 26 juin 1892, les habitants du Poirond, Lafat et Montchézeaux redemandent la construction d'une école et reçoivent un avis défavorable. Le 15 août 1900, une nouvelle pétition est lancée pour la création d'une école au Poirond car 63 enfants sont éloignés en moyenne de plus de 3 500 mètres de l'école du Bourg. Le conseil municipal (6 voix pour, 5 voix contre) ajourne la décision. Le 18 novembre 1900, avec 6 voix pour et 4 voix contre, le projet est enfin accepté à hauteur de 12 000 francs maximum. Le 12 juillet 1903, le du choix du terrain est maintenu malgré les observations produites pendant l'enquête publique. Le 2 août 1903, le cahier des charges est approuvé. Le 12 août 1906 a lei un vote de 362.15F pour solde des travaux.



*La cloche qui rythma tant de journées d'enfant !*

Le combat fût long et difficile, et comme le demanda instamment le maire lors de la session du 18 novembre 1900 : *«que l'utilité de la dite création soit reconnue afin qu'une prompt satisfaction puisse être donnée aux villages dont les intérêts sont restés si longtemps en souffrance » !*

Il a fallu du temps pour que l'école du Poirond soit reconnue pleinement. Pendant encore de nombreuses années les enfants, notamment ceux du village de La Fat, continuèrent à fréquenter l'école du Bourg partant le matin, déjeunant chichement sur place, ne rentrant que le soir à leur domicile. Puis, peu à peu, la raison gagna et tous les enfants du Poirond, de Montchézeaux, de La Fat et des proches alentours, y compris de la Creuse, se retrouvèrent dans cette école.

Un seul instituteur y enseignait au départ, de l'apprentissage de la lecture où les élèves plus âgés lui prêtaient main forte pour les plus petits jusqu'au certificat de fin d'études. Avec le nombre croissant d'élèves la salle dût être scindée en 2 et deux instituteurs se répartirent les cours.

Puis dans les années soixante-dix Montchevrier n'échappa pas à la désertification des campagnes. Moins d'enfants, l'école fût donc fermée en juin 1977 et l'on regroupa les élèves dans l'école du Bourg.

Le bâtiment réaménagé par la municipalité a été transformé en logement locatif.



*La « maison d'école » du Poirond aujourd'hui*

***Sources: délibérations du Conseil municipal, Jean-Christophe Nouhant, Josette Péricat.***